



LITURGIE « EXPERIMENTALE » DU DIMANCHE -ANNEE 2025

CULTE DU 27 AVRIL 2025 A NANCY

MUSIQUE

Proclamation de la Grâce

Le 1er dimanche après Pâques est placé sous le signe de la nouvelle naissance. Quasimodo geniti qui veut dire « comme des enfants nouveaux-nés ».

« Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ, qui, selon sa grande miséricorde, nous a régénérés, pour une espérance vivante, par la résurrection de Jésus-Christ d'entre les morts » nous rappelle Pierre dans sa 1^{ère} Epître au chapitre 1, verset 3.

Et aujourd'hui encore nous pouvons entendre Jésus dire à ses disciples :
« Je vous dis encore que, si deux d'entre vous s'accordent sur la terre pour demander une chose quelconque, elle leur sera accordée par mon Père qui est dans les cieux. Car là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux.

(Mat 18, 19-20)

Court silence

Louange :

Ensemble, frères et sœurs, faisons place en nous à la présence de Dieu.

Il nous sauve et nous offre son amour ;

Le Christ vivant nous ouvre à l'espérance ;

Le souffle de l'Esprit nous unit dans l'Eglise.

Ici et maintenant, le Seigneur nous accueille

Comme il l'a fait hier et le fera encore demain.

Soyez donc toutes et tous les bienvenus en ce lieu ;

Que la foi, l'espérance et l'amour trouvent leur chemin

Dans nos vies et dans notre assemblée.

Amen

Je vous invite à vous lever pour louer ensemble le Seigneur en écoutant le Psaume 116, versets 1-9 et 13

1 J'aime l'Eternel, car il entend Ma voix, mes supplications;
2 Car il a penché son oreille vers moi; Et je l'invoquerai toute ma vie.
3 Les liens de la mort m'avaient environné, Et les angoisses du sépulcre m'avaient saisi; J'étais en proie à la détresse et à la douleur.
4 Mais j'invoquai le nom de l'Eternel: O Eternel, sauve mon âme!
5 L'Eternel est miséricordieux et juste, Notre Dieu est plein de compassion;
6 L'Eternel garde les simples; J'étais malheureux, et il m'a sauvé.
7 Mon âme, retourne à ton repos, Car l'Eternel t'a fait du bien.
8 Oui, tu as délivré mon âme de la mort, Mes yeux des larmes, Mes pieds de la chute.
9 Je marcherai devant l'Eternel, Sur la terre des vivants.
13 J'élèverai la coupe des délivrances, Et j'invoquerai le nom de l'Eternel;

CANTIQUE – **429 C'est vers toi que je me tourne**

L'assemblée s'assied.

Reconnaissance du péché :

Tenons-nous devant Dieu en vérité avec cette prière que nous proposent les Diaconesses de Strasbourg et que chacun, chacune d'entre nous peut s'approprier.

Seigneur,

il y a tant d'inachevé dans ma vie,
il y a tant d'inassouvi dans mon cœur.
Libère-moi des mesquineries du quotidien
pour que je me réjouisse de l'ouvrage de mes mains
et de la beauté du monde.

Seigneur,

il y a tant de vallées sombres dans ma vie,
il y a tant de tristesses dans mon cœur.
Transforme-les en une joie nouvelle
afin qu'elles n'aient pas été inutiles.

Seigneur,

il y a tant de solitude dans ma vie,
il y a tant de murs dans mon cœur.
Élargis l'espace de mon âme pour y semer la nouveauté
afin que je ne passe pas à côté de la vie.

Seigneur,

il y a tant de fausses espérances dans ma vie,
il y a tant de blessures dans mon cœur.
Et pourtant tu es toujours là pour ressusciter l'espérance.

Seigneur, viens toi-même nous relever !

Répons : Seigneur, mon Dieu, je crie vers Toi, Tu es mon espérance ; Dans ma misère, écoute-moi, Apaise ma souffrance ; Éclaire-moi sur le chemin, Et garde ma main dans Ta main, Quand l'ennemi s'avance. (AEC 620,1)

Annonce du pardon de Dieu :

Ma sœur, mon frère,
En Jésus-Christ, le monde est libéré du péché :
Rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu.
Il nous donne de croire qu'en toute impasse s'offre un passage.

L'homme de Nazareth se fait lui-même chemin,
Pour toi, pour moi, pour nous ;
Il ouvre en nos cœurs des chemins de vie, de confiance et d'espérance.
Amen

Relevés par le pardon, nous chantons.

L'assemblée se lève.

Répons : Peuple, criez de joie et bondissez d'allégresse : Le père envoie le Fils manifester sa tendresse ; Ouvrons les yeux : Il est l'image de Dieu Pour que chacun le connaisse. (AEC 285,1)

Prière d'illumination et lectures bibliques : (*respirations musicales entre les lectures*)

Eternel notre Dieu,
Nous allons ouvrir la Bible.
Accorde-nous Ton Esprit, maternel et créateur.
Que ces mots anciens Te révèlent aujourd'hui,
A nous qui désirons vivre en disciples de Jésus,
Le Christ, notre frère.
Que Ta parole s'élançe, nous rassemble et nous transforme.
Amen

Esaie 40, 26-31

26 Levez vos yeux en haut, et regardez ! Qui a créé ces choses ? Qui fait marcher en ordre leur armée ? Il les appelle toutes par leur nom ; Par son grand pouvoir et par sa force puissante, Il n'en est pas une qui fasse défaut.

27 Pourquoi dis-tu, Jacob, Pourquoi dis-tu, Israël: Ma destinée est cachée devant l'Eternel, Mon droit passe inaperçu devant mon Dieu?

28 Ne le sais-tu pas ? Ne l'as-tu pas appris ? C'est le Dieu d'éternité, l'Eternel, Qui a créé les extrémités de la terre; Il ne se fatigue point, il ne

se lasse point ; On ne peut sonder son intelligence.

29 Il donne de la force à celui qui est fatigué, Et il augmente la vigueur de celui qui tombe en défaillance.

30 Les adolescents se fatiguent et se lassent, Et les jeunes hommes chancellent ;

31 Mais ceux qui se confient en l'Eternel renouvellent leur force. Ils prennent le vol comme les aigles ; Ils courent, et ne se lassent point, Ils marchent, et ne se fatiguent point.

musique

Jean 20, 19-20 ; 24-29

19 Le soir de ce jour, qui était le premier de la semaine, les portes du lieu où se trouvaient les disciples étant fermées, à cause de la crainte qu'ils avaient des Juifs, Jésus vint, se présenta au milieu d'eux, et leur dit : La paix soit avec vous ! **20** Et quand il eut dit cela, il leur montra ses mains et son côté. Les disciples furent dans la joie en voyant le Seigneur.

24 Thomas, appelé Didyme, l'un des douze, n'était pas avec eux lorsque Jésus vint. **25** Les autres disciples lui dirent donc : Nous avons vu le Seigneur. Mais il leur dit : Si je ne vois dans ses mains la marque des clous, et si je ne mets mon doigt dans la marque des clous, et si je ne mets ma main dans son côté, je ne croirai point.

26 Huit jours après, les disciples de Jésus étaient de nouveau dans la maison, et Thomas se trouvait avec eux. Jésus vint, les portes étant fermées, se présenta au milieu d'eux, et dit : La paix soit avec vous ! **27** Puis il dit à Thomas : Avance ici ton doigt, et regarde mes mains ; avance aussi ta main, et mets-la dans mon côté ; et ne sois pas incrédule, mais crois. **28** Thomas lui répondit : Mon Seigneur et mon Dieu ! **29** Jésus lui dit : Parce que tu m'as vu, tu as cru. Heureux ceux qui n'ont pas vu, et qui ont cru !

musique

1 Pierre 1, 3-9

3 Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ, qui, selon sa grande miséricorde, nous a régénérés, pour une espérance vivante, par la résurrection de Jésus-Christ d'entre les morts, **4** pour un héritage qui ne se peut ni corrompre, ni souiller, ni flétrir, lequel vous est réservé dans les cieux, **5** vous qui, par la puissance de Dieu, êtes gardés par la foi pour le salut prêt à être révélé dans les derniers temps! **6** C'est là ce qui fait votre joie, quoique maintenant, puisqu'il le faut, vous soyez attristés pour un peu de temps par diverses épreuves, **7** afin que l'épreuve de votre foi, plus précieuse que l'or périssable qui cependant est éprouvé par le feu, ait pour résultat la louange, la gloire et l'honneur, lorsque Jésus-Christ

apparaîtra, **8** lui que vous aimez sans l'avoir vu, en qui vous croyez sans le voir encore, vous réjouissant d'une joie ineffable et glorieuse, **9** parce que vous obtiendrez le salut de vos âmes pour prix de votre foi.

Prédication

L'apôtre Pierre s'adresse aux « *dispersés* » au nord et au centre de l'actuelle Turquie. Et il commence en rendant grâces à Dieu pour cette paix, qui consiste non pas en tranquillité ou en passivité, mais en une « *régénération pour une espérance vivante...* »

« *Régénérés* », « *nés de nouveau* » , l'adverbe est devenu préfixe, mais le sens est le même. La paix que donne le Ressuscité est non seulement une parole, mais un acte d'engendrement. « *La résurrection de Jésus-Christ d'entre les morts* », voilà ce qui opère notre nouvelle naissance, et c'est de ça que parle notre texte. C'était, il y a plus de 2.000 ans, direz-vous, mais il n'empêche qu'elle concerne, chacun de nous, aujourd'hui encore. Par-delà les siècles, la résurrection de Jésus dont nous venons de célébrer l'anniversaire prononce aujourd'hui sur nous et réalise en nous une parole de paix qui change notre identité, notre espérance, notre vie ici-bas et pour toujours.

La question qui se pose, n'est pas celle de la distance entre ce passé et notre aujourd'hui, mais bien que faisons-nous, oui, que faisons-nous entre la terre présente et le ciel à venir, entre la misère de ce monde et le Royaume de Dieu ? Pour le dire encore autrement, qu'avons-nous à vivre entre l'aujourd'hui de la foi et la promesse de la vue... ? Car telle est bien notre condition de chrétiens dans le monde : nous « *croyons sans avoir vu* », et cela nous complique singulièrement les choses ! Pourtant, c'est de nous que Jésus a dit à Thomas que nous sommes « *heureux* », c'est donc nous qui accomplissons la promesse de tout le psautier qui commence par ce même mot « *heureux* », tout comme nous accomplissons les bien-nommées Béatitudes.

Nous savons que le bonheur paradoxal des Béatitudes n'est pas une joie « béate », mais au contraire résistance, capacité à résister.

Premier dimanche après Pâques : la capacité est celle de résister à la puissance de la mort dans la vie. Rien de sentimental : cette capacité se fonde sur la résurrection de Jésus-Christ d'entre les morts, sur un événement qui est réplique, définitive, à la mort. On pensait s'en tenir là. Mais la foi fait croire que Dieu ne s'en est pas tenu là. Heureusement qu'il ne s'agit pas de sentiment : car comment croire encore en dépit du mal, comment croire encore aux lendemains d'attentats, d'assassinats, de bombardements qui meurtrissent tant et plus ? Le sentiment d'impuissance peut vite balayer toute velléité d'espérer.

Or la réalité baptismale, comme événement de nouveauté fondamentale, comme (re)naissance est cette capacité désormais de vivre « en vue d'une espérance vivante ». La mort et le mal ne cessent pas d'œuvrer, mais c'est à la vie par-delà la mort et le mal que toute cette épître appelle. Le mal à l'œuvre pose la question de Dieu et de sa toute-puissance. Mais, lorsque l'on évoque les attentats, ou autres événements de guerre, de viol et de violence, d'humiliation, de tyrannie, mais aussi le cynisme économique, les dominations sociales, la question n'est-elle pas d'abord celle de la toute-puissance... des hommes, celle qu'ils s'octroient de manière absolue ? Que peut Dieu contre la toute-puissance des hommes ? Quelle réplique donne Dieu aux puissances de mort ? En Christ, la vie, définitivement, s'oppose à la mort. La question du mal est sans réponse définitive, mais le mal est. En face, la foi, on pourrait dire, aussi, est. Peut-être que des sceptiques diront : cette foi est... ridicule. Peut-être que des athées diront : cette foi est...idiote. D'autres encore diront peut-être : cette foi est... inutile. Et si nous nous abstenions des qualificatifs, pour affirmer, que contre toute logique, la foi est ; pour en rendre compte comme d'une réalité brute, absolue, injustifiable. La toute-puissance de Dieu se manifeste par la présence même de croyants. Le croyant peut être lui-même étonné de sa propre foi, de ce qui vit en lui en dépit de ce qu'il voit du monde, de se découvrir comme espérant contre toute espérance. De manière paradoxale, la bénédiction de Dieu peut, elle aussi, surgir du chaos, non pas à cause du chaos, mais à cause de Dieu. La foi a une source. Se fondant sur la résurrection, la foi est, dépassement de fait du sentiment d'impuissance, parce que ceux qui en sont habités sont « gardés dans la puissance de Dieu ». La foi éprouvée est une foi dont la solidité est mise au jour par l'épreuve même.

Il est un mouvement indispensable, qui consiste à croire ce que nous ne voyons pas encore, faire confiance à une parole, qui est celle de la résurrection de Jésus, qui est sa bénédiction de paix sur nous ; une parole qui nous a fait naître de nouveau.

C'est dans ce mouvement que le nombre des baptêmes croît à Pâques. Le baptême nous permet de nous tourner vers Dieu et lui dire « **Abba - Père !* » (Rom. 8 / 15). Ce n'est pas notre foi qui nous fait renaître, certes. Mais la foi est la reconnaissance de ce qui a été fait en nous et pour nous par la résurrection de Jésus-Christ. Avec le baptême nous reconnaissons être désormais enfants du Père de Jésus, nés comme enfants de Dieu à une nouvelle vie qui ne sera apparente que « *dans les derniers temps* », à une date qu'il ne nous est pas donné de connaître. Le « *tressaillement d'allégresse* » dont parle l'apôtre Pierre est comme le cri du nouveau-né, qui respire l'air du nouveau monde dans lequel il émerge.

L'œuvre de Dieu - « sa grande miséricorde » : l'éclat de la résurrection pourrait nous faire oublier qu'il ne s'agit pas d'une démonstration de force de Dieu, mais d'un acte d'amour. La « puissance de Dieu » citée plus loin reste ancrée dans l'amour dont le Christ a été le témoin par sa vie donnée.

Cette miséricorde ne peut engendrer qu'un amour plus grand dans la communauté chrétienne : la miséricorde à l'origine, l'amour en conséquence. Dans l'épître, l'amour fraternel sera présenté plus loin comme une conséquence de la régénération des croyants : « Aimez-vous les uns les autres d'un cœur pur, avec constance, vous qui avez été engendrés à nouveau.

Une « *régénération pour une espérance vivante...* ».

Plus encore que la connaissance du salut, elle est l'action en chacun de l'Esprit Saint, faisant que notre vie est désormais tournée vers Dieu dans un mouvement qui est celui de tout notre être, esprit, âme et corps. Il ne s'agit pas d'une méthode, ni d'une pratique particulière, par lesquelles on obtiendrait un changement de la personne, comme y tendent de nombreuses offres spirituelles aujourd'hui.

Cela relève d'une foi pascale, d'un cœur croyant attaché à l'événement fou de la résurrection. Cette foi qui fait mentir nos attitudes humaines, et les mots qui les expriment. Ne dit-on pas : « Faire ses Pâques », alors qu'il est si évident que c'est Pâques qui « nous fait », en nous transformant, en nous faisant renaître.

Amen

Méditation

Confession de foi :

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant,
Créateur du ciel et de la terre.
Et en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur ;
qui a été conçu du Saint Esprit, est né de la Vierge Marie,
a souffert sous Ponce Pilate, a été crucifié,
est mort et a été enseveli, est descendu aux enfers ;
le troisième jour est ressuscité des morts,
est monté aux cieux, est assis à la droite de Dieu le Père tout-puissant,
d'où il viendra juger les vivants et les morts.
Je crois en l'Esprit Saint, à la sainte Eglise Universelle, à la communion des saints,
à la rémission des péchés, à la résurrection de la chair, à la vie éternelle.
Amen

CANTIQUE – **153** *Tournez les yeux vers le Seigneur*

Intercession,

Nous nous inclinons dans la prière d'intercession et nous associons à la prière écrite par le pasteur Salam Hanna, pasteur de l'église protestante de Lattaquié à l'Ouest de la Syrie

Dieu d'amour

Alors que nous continuons d'être les témoins de conflits déchirants en Ukraine et dans plusieurs régions du Moyen-Orient, où le langage violent de l'injustice, de la guerre et de la victoire militaire l'emporte sur ton langage divin révélé en Jésus, langage de justice non-violente, de paix, de dialogue et de réconciliation,

Nous venons à toi dans ces moments et ces lieux de tourmente où des innocents souffrent de déplacements forcés et subissent la destruction, la faim, la pauvreté et la mort engendrés par les guerres.

Nous avons confiance en ta promesse d'être aux côtés de tous ceux qui souffrent et recherchent ton soutien.

Tu nous as appelés, nous et chaque membre de ton Eglise, à être ta lumière et ton sel, à devenir artisans de ta paix, à incarner ta voix prophétique face à l'injustice, à être tes mains qui guérissent.

C'est pourquoi nous nous plaçons nous-mêmes entre tes mains afin que tu nous donnes la force de soutenir ceux qui ont faim, de donner à boire à ceux qui ont soif, d'accueillir l'étranger, de vêtir ceux qui sont nus, de soigner les malades.

Nous prions pour les dirigeants du monde, pour que tu les guides suivant l'exemple de Jésus, afin qu'ils agissent pour la paix et la justice au bénéfice du monde entier et de ta création.

Aide-nous à être les témoins de la culture de la vie face à la culture de la mort.

Nous te prions au nom de Jésus-Christ.

Unis dans une même foi en Toi,
dans la même consécration à Ton service,
dans la communion de l'Église Universelle,
nos cœurs élèvent vers Toi la prière
que le Christ nous a confiée :

Ensemble nous te disons NOTRE PERE...

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ;
pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui
nous ont offensés.

Ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire,
aux siècles des siècles. Amen.

CANTIQUE – **427 TU ME VEUX A TON SERVICE**

Offrande :

Voici le temps de l'offrande :

Nous avons tout reçu de la grâce de Dieu.

Exprimons notre reconnaissance en partageant concrètement nos biens comme un signe de l'offrande nos vies.

Collecte

Merci, Seigneur, pour tous ces dons en argent, en temps, en talents.

Donne à ton Église d'en user au mieux pour l'hospitalité et le bien de tous.

Annonces :

Nous sommes en communion de prières et de pensées avec le culte à Dombasle (suivi de club biblique et KT des ados).

Notez dans votre agenda :

Vendredi 14h30 rendez-vous du vendredi avec étude biblique à la salle carrelée

Samedi 14h "Café-théO" à la salle carrelée

Dimanche 10h culte à Pont-à-Mousson et à Lunéville, 10h30 à Nancy et Verdun (quelques membres du CP s'y rendent).

Envoi

C'est maintenant le moment de nous séparer, je vous invite à vous lever pour accueillir la parole d'envoi et de bénédiction

Comme la pluie descend du ciel,
Arrose la terre et fait germer les plantes,
La parole de Dieu, déposée dans les cœurs,
Fait grandir la foi, l'espérance et l'amour.

Le Christ nous envoie.

Bénédiction

Que le Dieu de toute grâce nous bénisse,
Qu'il fasse pour nous rayonner son visage,
Qu'il tourne son regard vers nous
Et nous accorde sa paix

Répons : Dans ma vie de chaque jour, Je partagerai ta gloire ; Je vivrai dans ton amour Le bonheur de ta victoire ; Et, dans ton éternité, Nous chanterons ta beauté. (AEC 475, 3 « Mon Rédempteur est vivant »)

MUSIQUE

BON DIMANCHE A TOUS ET BONNE SEMAINE